
Analizan 
medidas contra  
comercio ilegal 
en el centro de 
Concepción

GOBIERNO Y MUNICIPIO PENQUISTA

Sobre la constante presencia 
del comercio ilegal en el cen-
tro penquista, a pesar de las 
medidas que han adoptado, 
desde la Municipalidad de 

Concepción, a través de la 
alcaldesa (s), Sintia Leyton, 
señalaron que “es una situa-
ción bastante crítica para 
poder enfrentar y creemos 

que también requiere de 
mucho más plazo para 
poder hacer un balance 
positivo”. 

Se han realizado 3 mil 500 controles a las  
ventas ilegales y transporte de vehículos.
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Banda Abelocaín trae 
su EP debut “Ando en 
algo” a Concepción

Campanil visitará a Los Leones de 
Quilpué, el primero de 3 partidos de 
visita que tendrá este fin de semana.
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Basket UdeC partió 
viaje para asegurar 
el valioso liderato
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Aves: símbolo de pertenencia 
para fortalecer la protección de 

la Península de Hualpén
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Uso de parlantes en 
Plaza Independencia:  
a fin de mes termina 
marcha blanca de 
normativa y  
se dará curso  
a las multas
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EDITORIAL: ACCIONES DE APOYO AL EMPLEO REGIONAL

Jueves 10 de abril de 2025, Región del Biobío, N°6138, año XVII

La última para de esta gira nacional, en 
promoción de este trabajo, será en con-
junto con los grupos invitados Ocaso, 
Los Fomes y Nunca Vas a Saber.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. MARINA GAÍNZA LEIN 
Neuropediatra de la Sociedad Chilena de Medicina 
del Estilo de Vida (SOCHIMEV)

Hoy, muchas de las enfermedades 
crónicas no transmisibles, como la 
obesidad, trastornos metabólicos o 
problemas de salud mental, tienen 
su origen en la infancia. Estos pade-
cimientos no surgen de un día para 
otro, sino que se gestan en hábitos 
cotidianos, muchas veces invisibles 
o normalizados. La buena noticia es 
que también ahí está la clave: en la 
prevención temprana. 

Los primeros mil días de vida son 
una ventana crítica para formar há-
bitos, desarrollar el cerebro, y madu-
rar el sistema inmunológico. En este 
período —y durante toda la infan-
cia— se establecen los patrones de 
alimentación, sueño, actividad físi-

listas formados en hábitos, podría-
mos pasar de entregar recomen-
daciones generales a co-construir 
estrategias prácticas y personali-
zadas, que consideren el contexto 
y los desafíos de cada hogar. Nece-
sitamos más médicos, pediatras, 
enfermeras, nutricionistas, psicólo-
gos, terapeutas y educadores que 
integren esta mirada preventiva y 
compasiva en su práctica diaria. 
Este enfoque también contribuye a 
reducir listas de espera, por ejem-
plo en salud mental. Un estudio 

muestra que por cada hábito 
saludable que se mejora, se 

reduce en un 15% la probabi-
lidad de requerir una consulta de 

salud mental. Estas son herramien-
tas poderosas, sostenibles y alta-
mente costo-efectivas. 

En el mes de abril se celebra el Día 
Mundial de la Salud, y este año el 
lema consiste en “Comienzos salu-
dables, futuros esperanzadores”. La 
infancia es, sin duda, la mejor inver-
sión en salud pública que podemos 
hacer. Apostar por su cuidado y pro-
tección no es solo una estrategia clí-
nica: es una decisión ética, económi-
ca y social, que construye un futuro 
de bienestar físico y mental.

con herramientas prácticas como el 
coaching en cambio de hábitos y re-
diseñando entornos escolares, urba-
nos y comunitarios pensando en sa-
lud integral. Se podrían fomentar 
políticas para  prevenir, tratar y re-
vertir a largo plazo muchas de las en-
fermedades crónicas no transmisi-
bles que hoy requieren atención mé-
dica continua. En Chile ya existen 
avances importantes como los pro-
gramas “Chile Crece Contigo” o “Eli-
ge Vivir Sano”. 

Cabe señalar que los estudios 
muestran que tener más in-
formación sobre hábitos sa-
ludables no nos lleva necesa-
riamente a tomar mejores deci-
siones. Los hábitos dependen 
mucho más de nuestras emociones 
que de la información que tenemos. 
Por eso es fundamental contar con 
profesionales de salud capacitados 
en Medicina del Estilo de Vida y coa-
ching para el cambio de hábitos, 
para que cuenten con herramientas 
basadas en evidencia que han de-
mostrado efectividad. Esto no solo 
mejora la adherencia de las familias, 
sino que también reduce la frustra-
ción de los equipos de salud. 

Si contáramos con más especia-

ca y regulación emocional que acom-
pañarán a la persona a lo largo de 
toda su vida. Promover conductas 
saludables desde temprano es más 
fácil que corregir malos hábitos en la 
adultez, teniendo un impacto multi-
plicador en la salud futura. 

Un niño que se alimenta bien, 
duerme lo necesario, juega al aire li-
bre, no abusa de las pantallas, desa-
rrolla vínculos seguros y aprende a 
regular sus emociones, tiene más 
probabilidades de convertirse en un 
adulto sano, resiliente y feliz. 

Los gobiernos tienen un rol funda-
mental en incorporar la Medicina 
del Estilo de Vida Infantil en los sis-
temas de salud, formando equipos 

Invertir en la infancia

LUIS CASTILLO  
Universidad Autónoma

Chile está experimentando un 
proceso acelerado de envejecimien-
to poblacional que traerá consigo 
una serie de desafíos en materia de 
salud. Actualmente, el 14% de la po-
blación tiene 65 años o más, y se 
proyecta que para 2050 este grupo 
supere el 30%. Este cambio demográ-
fico requiere una transformación en 
el sistema de salud y, en particular, 
en la formación de sus profesionales. 

Uno de los problemas más urgen-
tes es la escasez de especialistas en 
geriatría. En Chile, existen me-
nos de 200 geriatras para una 
población creciente de adul-
tos mayores, una cifra insufi-
ciente para responder a la demanda. 
Además, la formación médica sigue 
enfocada en la atención aguda de en-
fermedades, cuando las patologías 
crónicas y degenerativas son las que 
predominan en la tercera edad. 

Otro aspecto crucial es la capaci-
tación de otros profesionales de la 
salud, como enfermeros, kinesiólo-
gos y terapeutas ocupacionales, en 
el manejo integral de los pacientes 

que la lista de espera para rehabilita-
ción protésica en el sistema público 
es la más grande dentro de las espe-
cialidades odontológicas. 

Las cifras del Censo 2024 convocan 
a tomar cursos de acción a las autori-
dades regionales y comunales, con el 
fin de implementar centros comunita-
rios para los mayores, a través de cen-
tros especializados para actividades de 
conversación y entretenimiento, lo 
que también favorece la salud mental.

mayores. Se requiere un enfoque in-
terdisciplinario que fomente el enve-
jecimiento activo, la prevención de 
enfermedades y la atención centra-
da en la persona. Sin estos cambios, 
el sistema de salud se verá sobrepa-
sado por la creciente demanda de 
hospitalizaciones, rehabilitación y 
cuidados de largo plazo. 

Además de la formación técnica, es 
necesario fortalecer las habilidades 
en trato humanizado y comunica-
ción efectiva con los adultos mayores. 

La salud mental y el bienestar 
emocional son componentes 
clave en esta etapa de la vida, 

por lo que los profesionales de-
ben estar preparados para abordar la 
soledad, la depresión y el deterioro 
cognitivo de manera integral. 

Otro ejemplo es el área dental, 
donde también se requiere atención 
oportuna en el sector público y pri-
vado para las personas mayores. De 
acuerdo con datos del Ministerio de 
Salud, este grupo de pacientes en-
frenta una alta prevalencia de enfer-
medades orales, tales como la caries 

radicular, la enfermedad periodontal 
avanzada, y el desdentamiento par-
cial o total, que impactan negativa-
mente su calidad de vida. 

Aunque la pérdida de piezas den-
tales ha disminuido en las últimas dé-
cadas, sigue siendo un problema crí-
tico en los mayores de 65 años, don-
de se estima que un 40% de las 
personas mayores presenta ausencia 
total de dientes. Lo anterior agrava 
aún más el cuadro, considerando 

Envejecimiento y  
formación de profesionales 
de la salud 

En una impecable segunda ronda 
en el Masters 1000 de Montecarlo, el 
tenista chileno Alejandro Tabilo de-
rrotó al serbio Novak Djokovic. El te-
nista nacional se impuso en dos sets 
(6-3 y 6-4) y dejó miles de comenta-
rios en redes sociales, considerando 
además que es la segunda vez que 
vence al histórico serbio en igual 
cantidad de choques.  
 
Team Chile @TeamChile_COCH 
¡ALEEE LO HIZO DE NUEVOOO! 
Nuestro querido Alejandro Tabilo 
(32º) consiguió algo que muuuuyy 
pocos han logrado: vencer dos veces 
(y seguidas) a Novak Djokovic (5º), 
máximo ganador de Grand Slam y 
uno de los mejores tenistas de la his-
toria. Lo logró el año pasado en el 
Masters 1000 de Roma y hoy repitió 
en Montecarlo: superó por 6-3 y 6-4 
al exnúmero uno del mundo para 
acceder a la tercera ronda del certa-
men monegasco. Valentin Vacherot 
(256º) o Grigor Dimitrov (18º). 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Chileno Alejandro Tabilo vuelve a 
vencer al mejor tenista de todos los 
tiempos, Djokovic, con parciales de 
6/3 y 6/4 al serbio (N-5 del mundo) y 
se clasificó a los octavos de final en 
Montecarlo. El ganador entre Va-
cherot y Dimitrov será su próximo 
rival 
 
Giorgio Jackson @GiorgioJackson 
Jugadores que han jugado más de 
una vez con Nokav Djokovic y no 
han perdido: 
- Marat Safin  
- Jiri Vesely  
- ALEJANDRO TABILO 
 
Paulina García Robles @paugr 
Alejandro Tabilo LO VOLVIÓ A HA-
CER! Así como en Roma 2024, Tabi-
lo derrotó a Djokovic en #MonteCar-
lo 6-3 y 6-4. La “sorpresa” del día. 
 
Monsa @RMorU 
Efectividad de Alejandro Tabilo en-
frentando a Novak Djokovic: 100%. 
M1000 Roma 2024: 62 63 
M1000 Montecarlo 2025: 63 64 
No perdió sets en ningún partido. 
Los 2 triunfos fueron torneo master. 
Ale puede sacar pecho hasta que se 
muera!! 2-0 ante EL GOAT!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Se acerca el día, 20 de abril, en que se cumplirá un 
año del anuncio de cierre de Huachipato, que rea-
lizó CAP en el mismo mes de 2024. Desde ese mo-
mento, pese a que inicialmente se intentó rever-

tir esa decisión, especialmente por parte de trabajado-
res de la exusina y representantes del Gobierno, la 
resolución se mantuvo a firma hasta que en septiembre 
del año pasado se apagó el último horno de la histórica 
siderúrgica de Talcahuano. 

En paralelo al cierre se creó el Pla de Fortalecimiento 
Industrial del Biobío, el cual sumó dos objetivos claves. 
Apoyar y acompañar a empresas contratistas de Hua-
chipato, que quedaron ala deriva tras el cierre y la capa-
citación y reinserción laboral de los trabajadores de la 
empresa. En su inicio se habló de 32 medidas para lograr 
potenciar el Biobío y se creó una Secretaría Ejecutiva para 
concretar sus objetivos. 

En ese contexto, este martes se realizó un encuentro en-
tre gremios de contratistas industriales y autoridades gu-
bernamentales de la zona, instancia en la cual se anunció 
la creación de mil cupos para capacitación dirigidos a ex-
trabajadores de la misma usina. A su vez, se entregaron de-
talles del avance del citado plan de fortalecimiento local.  

La seremi del Trabajo y Previsión Social de Biobío, Sandra 
Quintana indicó que “hay que seguir trabajando todos los días 
para mejorar el tema de la empleabilidad, pero, sobre todo, 

Acciones de apoyo  
al empleo regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ley Uber 
 
Señora Directora: 

La diferencia entre el rápido cre-
cimiento de aplicaciones como 
Uber y DiDi y la tardanza en su re-
gulación se debe a que la tecnolo-
gía avanza más rápido que la legis-
lación, especialmente en países 
con trámites legislativos lentos.  

La “Ley Uber” intenta regular 
un sector que ha crecido rápida-
mente, cubriendo una creciente 
demanda, pero los marcos lega-
les existentes no se adaptan a las 
dinámicas de plataformas como 
estas, temas como la privacidad 
de los datos de los usuarios y los 
requisitos para los conductores, 
como obtener licencias profesio-
nales a través de cursos obligato-
rios, podrían excluir a alrededor 
del 40% de los trabajadores infor-
males que dependen directa o 
indirectamente de esta activi-
dad, esto afectaría también a los 
usuarios, ya que, al haber menos 
oferta de servicio, el precio ten-
dería a subir. 

La regulación tiene aspectos 
positivos, como mejorar la segu-
ridad y la confiabilidad del servi-
cio, promover la transparencia y 
ordenar el sector, sin embargo, 

podría haber habido más diálogo 
entre los grupos de interés. Las 
autoridades deben tener un rol 
proactivo, por ejemplo, abriendo 
acceso a cursos profesionales de 
conducción a través de progra-
mas, franquicias tributarias SEN-
CE (para los que corresponda) o 
directamente subvenciones, es-
pecialmente para jóvenes y mu-
jeres jefas de hogar, para evitar la 
salida masiva de prestadores de 
servicio y el alza de precios para 
los usuarios. 

 
Claudio De la Horra 
Académico Facultad Economía y 
Negocios U. Andrés Bello 
 
Máquinas POS BancoEstado  
e inclusión 
 
Señora Directora: 

Mientras la tecnología avanza a 
pasos agigantados, para muchas 
personas con discapacidad esto 
no significa progreso, sino más ba-
rreras. La accesibilidad digital si-
gue siendo una deuda pendiente, a 
pesar de lo que establece la Ley 
20.422 sobre igualdad de oportuni-
dades e inclusión social. 

Un ejemplo claro es la renova-
ción de las máquinas de pago del 

BancoEstado. Antes tenían teclas 
físicas, accesibles para personas 
ciegas. Hoy están siendo reempla-
zadas por pantallas táctiles sin re-
lieves ni señales audibles. ¿El resul-
tado? Nos dejan fuera de algo tan 
básico como pagar de forma autó-
noma. A veces debemos entregar 
nuestras claves a terceros, expo-
niéndonos a riesgos. 

El avance de algunos no puede 
ser el retroceso de otros. La acce-
sibilidad no debe ser vista como 
un privilegio, sino como un dere-
cho. Este no es un caso aislado: 
las barreras están en el transpor-
te, en cajeros, en aplicaciones y 
servicios públicos. 

Es urgente entender que la tec-
nología debe incluir a todas las 
personas. No se trata solo de cum-
plir una ley, sino de garantizar una 
participación real y en igualdad de 
condiciones. Pedimos a autorida-
des y empresas que aseguren servi-
cios realmente accesibles, para to-
das las personas, sin excepciones. 

  
Bayron Mancilla 
Persona con discapacidad visual y 
profesor de educación diferencial 
Valentina Moreno 
Directora Ejecutiva de Fundación 
Triangular Inclusiva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

estamos preocupados con todo lo que ha ido pasando con 
la empresa Huachipato en general y dando respuesta a tra-
vés del Plan de Fortalecimiento Industrial a lo que se les pro-
metió en algún momento que fue, justamente, acompaña-
miento, en el cual seguimos, donde la reunión sostenida con 
las empresas contratistas es parte de este plan”. 

En tanto, Daniel Jana director regional del Sence, deta-
lló que “tendremos mil cupos de capacitación para las per-
sonas afectadas por el cierre de Huachipato, ya directamen-
te o a través de las empresas contratistas y, lo segundo es 
que haremos una feria laboral en el mes de mayo, es una fe-
ria que adelantamos ya que es una que hace el Sence du-
rante el año que se orientará priorizando las personas con 
las cuales estamos comprometidos”. 

Por su parte, Carolina Parada, secretaria ejecutiva del Plan 
de Fortalecimiento Industrial respecto de los avances del 
plan regional, señaló que “lo que nos convocó hoy fue po-
der hacer una rendición de cuenta muy detallada e integral 
de cómo los ministerios y servicios públicos están siendo 
responsables de las medidas que tributan de los ejes 1 y 2 
del plan de fortalecimiento industrial”. 

En el balance, queda la sensación de ha habido preocu-
pación por parte del Gobierno respecto a no dejar solos a 
trabajadores y contratistas. Lo que resta es ver que las me-
didas de reinserción y de apoyo a contratistas sean efecti-
vas, eso se espera en el Biobío.

Lo que resta es ver que las 

medidas de reinserción y de 

apoyo a contratistas sean 

efectivas, eso se espera en el 

Biobío. 

¡



Política
4 Diario Concepción Jueves 10 de abril de 2025

En lo que va del 
año se han 

realizado 3 mil 
500 controles a 

las ventas 
ilegales y 

transporte de 
vehículos, de 
acuerdo a la 
Delegación 

Presidencial. A 
pesar del 
reciente 

operativo, 
ambulantes 
volvieron a 

instalarse en 
calles de 

Concepción. Gobierno y municipio 
analizan medidas de 
erradicación definitiva 
del comercio ambulante 
en el centro penquista

EN LA CAPITAL REGIONAL

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ISIDORO VALENZULA M.

ble, puedan hacer sus compras, 
se retorne la tranquilidad en 
esta zona y que es algo también 
que han pedido los locatarios 
del comercio establecido, no 
solo asociado a lo que genera el 
comercio ilegal con el impacto 
también en su actividad comer-
cial, sino que también muchas 
veces externalidades con incivi-
lidades o comisión de otro tipo 
de delitos. Así que de eso se tra-
ta este procedimiento”.  

Asimismo, Pacheco también 
informó que aquel tipo de con-
troles se van a realizar “de im-
proviso” durante todo el 2025. 

De acuerdo a lo explicado 
por el delegado, en esta 
constante lucha frente al co-
mercio ilegal, existe la nece-
sidad de que los servicios 
permanentes de fiscaliza-
ción que tiene Carabineros y 
el Municipio estén desple-
gados en el casco histórico 
de Concepción, a través del 
personal de seguridad civil y 
también sus fiscalizadores 
e inspectores.  

El jefe de la VIII Zona de Ca-
rabineros en el Biobío, general 
Renzo Miccono, informó que 
“nosotros tenemos servicios 
permanentes en el casco histó-
rico, de forma diaria tenemos 
posicionamiento de personal 
a hacer servicios también po-
tenciamos esto con nuestras 
fuerzas de control de orden 
público que en determinados 
días y horarios vienen a refor-
zar el trabajo”. 

Y agregó que “hemos visto 
que la municipalidad ha pues-
to lo suyo, ha reforzado sus 
inspectores municipales, sus 
vehículos así que todos los es-
fuerzos que realiza la munici-
palidad en conjunto con cara-
bineros para nosotros siem-
pre va a ser bienvenido”.

Si bien durante un operati-
vo realizado este lunes, en el 
centro de Concepción,  se de-
comisaron cuatro toneladas 
de productos y especies, ade-
más de que se realizaron cita-
ciones al Juzgado de Policía 
Local ( JPL), como resultado 
de una nueva fiscalización por 
comercio ilegal, el escenario 
en las calles penquistas no ha 
variado mucho.  

Como lo constatan las imá-
genes derivadas de este hecho, 
el comercio ilegal sigue mar-
cando una fuerte presencia en 
arterias importantes de Con-
cepción, como lo es la calle Mai-
pú, donde los ambulantes se 
instalan en las veredas, impi-
diendo así el libre desplaza-
miento de los transeúntes.  

Esto, además, a pesar del 
aumento de las operaciones 
de control y fiscalización a 
este tipo de negocio. Y es que, 
para graficar, en lo que va del 
2025, en el centro penquista, 
se han realizado 3 mil 500 
controles al comercio ilegal y 
transporte de vehículos. De 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fueron incautados en el 
último operativo 
realizado al comercio 
ilegal en Concepción.

4 toneladas  
de productos

Que las personas puedan transitar en la mayor 
tranquilidad posible, puedan hacer sus compras, que 

retorne la tranquilidad en esta zona. 
Eduardo Pacheco, delegado presidencial de la Región del Biobío.“ ”

 Municipalidad 
Sobre la constante presen-

cia del comercio ilegal en el cen-
tro penquista, a pesar de las 
medidas que han adoptado, 
desde la Municipalidad de Con-
cepción, a través de la alcalde-
sa (s), Sintia Leyton, señalaron 
que “lamentablemente lo que 
es el comercio ambulante es 
una situación bastante crítica 
para poder enfrentar y creemos 
que también requiere de mu-
cho más plazo para poder ha-
cer un balance positivo”.  

A su vez, la alcaldesa (s) com-
plementó que “en ese mismo 
orden es donde se está fortale-

ciendo también el trabajo mu-
nicipal, tanto en vehículos mo-
torizados como también en 
personal público para poder 
estar en las calles y poder traba-
jar fuertemente también lo que 
es este tema del comercio am-
bulante ilegal”. 

El Municipio hizo énfasis en 
que la prioridad en esta área es 
la seguridad y que hacia allá 
están apuntados todos los es-
fuerzos, tanto económicos 
como también logísticos. “En 
esto también, por supuesto, te-
nemos mucho que ver en tema 
de comercio ilegal, en donde 
no solamente se incluyen o se 

abarcan hechos delictivos en 
el área económica, sino que 
también abarca y aporta al 
tema de la seguridad y del or-
den público”, dijo la autoridad 
comunal.  

 
Gobierno 

Por su parte, el delegado pre-
sidencial en Biobío, Eduardo 
Pacheco, se refirió a las múlti-
ples fiscalizaciones  que se han 
realizado en materia de comer-
cio ilegal en la ciudad y asegu-
ró que aquello “habla de lo que 
queremos para este lugar, que 
las personas puedan transitar 
en la mayor tranquilidad posi-

la misma forma, se contabili-
zan más de 500 infracciones y 
240 personas detenidas por 
comercio ilegal. Esto de 
acuerdo a datos proporcio-
nados por la Delegación Pre-
sidencial del Biobío.  

 se han generado en lo 
que va del año, según 
datos del gobierno, 
junto a 240 personas 
detenidas por 
comercio ilegal.

infracciones
500
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Senado: acuerdan  
solicitar pensiones de 
gracia a las familias de los 
pescadores desaparecidos

La Comisión Permanente de Inte-
reses Marítimos, Pesca y Acuicultu-
ra, sesionó por tercera vez en el año 
para analizar, discutir y proponer 
acuerdos en torno al caso de los sie-
te pescadores desaparecidos de la 
lancha Bruma. 

En la instancia, que duró cerca 
de una hora, expuso Claudia Urru-
tia, presidenta de la Asociación Gre-
mial de Bacaladeros del Maule ante 
los parlamentarios de la Comisión. 

Al respecto, Urrutia indicó que 
“la colisión no es producto de la na-
vegación de las dos embarcaciones, 
ya que la “Bruma” estaba fondeada. 
Y la que navega con propulsión pro-
pia es el “Cobra” y prueba de hecho 
que el impacto fue de costado; ade-
más, que la posición de ambas em-
barcaciones es coincidente”. 

Asimismo, la representante de la 
pesca artesanal, afirmó la necesi-
dad de “erradicar malas prácticas, 
imprudentes, inadecuadas”. 

“Las familias gritan justicia y que 
estas cosas no vuelvan a ocurrir. Es 
doloroso perder a una persona, pero 
más doloroso es no encontrarla para 
darle cristiana sepultura”, enfatizó. 

 
Propuestas 

Urrutia en su exposición dejó 
constancia de una serie de pro-
puestas de corto y mediano plazo 
sobre el caso, las cuales fueron va-
loradas por los senadores presen-
tes en la sesión. 

Una de ellas, desde la Armada, un 

FOTO: SENADO CHILE.

control adecuado en la navegación 
para evitar accidentes, conductas 
temerarias y peligrosas; desde In-
despa un programa de adquisición 
de elementos de seguridad y una 
adecuada capacitación de Sence. 

Además, la representante pro-
puso que, a través del Gobierno 
Regional, se adquieran equipa-
mientos para búsqueda y rescate 
en todo el litoral. 

Asimismo, la expositora, instó la 
designación de recursos para el de-
bido cumplimiento de las normas 
internacionales del Convenio Inter-
nacional para la Seguridad de la Vida 
Humana en el Mar y dotar a la Arma-
da, en su función fiscalizadora, de 
equipamiento y tecnología moderna 
para un control efectivo de las ope-
raciones marítimas de todo tipo de 
embarcación; “es decir, un Sistema 
de Tráfico Marítimo, que me encan-
taría le pudieran poner “Ley Bruma”. 

 
Acuerdos 

Luego de las propuestas de Clau-
dia Iturra, los senadores acordaron 
enviar todos los antecedentes al mi-
nistro del Interior y solicitar pen-
siones de gracia para las familias, 
sumando el caso de la nave Estrella 
del Sur, extraviada en Valdivia. 

Además, según lo indicado por el 
comunicado del Senado, “se le soli-
citará al ministro que procure los 
recursos para extender la búsqueda, 
que al día de hoy están considerados 
hasta el 13 de abril”.

Inversión de $7 mil 
millones: Core aumentó 
recursos para reposición 
de Comisaría en Hualpén

ACTUAL UNIDAD DATA DESDE HACE MÁS DE CINCO DÉCADAS

Autoridades regionales afirmaron que Carabineros necesita 
infraestructura y equipamiento adecuado. La aprobación fue 
de un incremento de $626 millones. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Consejo Regional del Biobío 
aprobó este miércoles el aumento 
del presupuesto que permitirá fi-
nanciar la reposición de la Cuarta 
Comisaría de Carabineros de Hual-
pén, una obra esperada con ansias 
por la comunidad y por los funcio-
narios de la policía uniformada. 

En detalle, se dio el visto bueno a 
un incremento de $626 millones, 
totalizando más de $7 mil 61 millo-
nes para la construcción de la nue-
va edificación que modernizará una 
infraestructura que data de más de 
cinco décadas. 

“Tenemos un gran desafío de se-
guridad en el país y, particularmen-
te en la región. Sometimos a vota-
ción un proyecto muy relevante 

para Hualpén”, manifestó el gober-
nador regional del Biobío, Sergio 
Giacaman. 

En la misma línea, la autoridad re-
gional valoró que “esta infraestruc-
tura estará al servicio de dar más se-
guridad a los habitantes de la comu-
na y eso ocurre, finalmente, por la 
aprobación que dieron los cores”. 

El seremi de Obras Públicas del 
Biobío, Hugo Cautivo, indicó que 
“tenemos un proceso de licitación 
que se encuentra en proceso de ad-
judicación. Precisamente estába-
mos esperando este complemento 
de recursos y ya existe una empre-
sa disponible precisamente para 
iniciar con prontitud la ejecución de 
esta obra que sabemos es muy im-
portante y una señal muy podero-
sa para la tranquilidad, para la segu-

ridad pública en la comuna de Hual-
pén y en la región”. 

Quien también manifestó su ale-
gría ante la aprobación del aumen-
to de recursos fue el general Renzo 
Miccono, jefe de la VIII Zona de Ca-
rabineros de Chile. “Esto se viene 
luchando hace tres o cuatro años, así 
que estamos muy contentos y orgu-
llosos. Esto es para la dignidad de los 
carabineros y la comunidad”, dijo. 

Por su parte, Miguel Rivera, al-
calde de Hualpén, señaló que “este 
proyecto viene a dignificar la labor 
que realiza carabineros dentro de la 
comuna. Lo que buscábamos siem-
pre era que tengan un espacio dis-
tinto”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Uso de parlantes en  
Plaza Independencia:  
a fin de mes termina marcha 
blanca de normativa dando 
paso al curso de multas

CENTRO DE CONCEPCIÓN

La reciente agresión sufrida por 
una mujer en la Plaza de la Inde-
pendencia de Concepción, luego 
de solicitar a un predicador que 
bajara el volumen de su parlante, 
reactivó el debate sobre el uso del 
espacio público, los límites de la li-
bertad de expresión y el cumpli-
miento de la normativa municipal 
sobre ruidos molestos. 

Según testigos del hecho, la mu-
jer fue increpada y agredida verbal 
y físicamente por un grupo de 20 
personas luego de manifestar su 
molestia por el excesivo volumen de 
la amplificación. Desde entonces, 
las críticas se han centrado en la 
necesidad de fiscalizar efectiva-
mente el uso de parlantes en la pla-
za, espacio que se ha vuelto foco de 
conflictos en los últimos años. 

El episodio no es aislado. En fe-
brero pasado, un predicador fue 
ampliamente criticado por emitir 
mensajes misóginos desde la mis-
ma plaza, culpando a mujeres y ni-
ñas por ser víctimas de violencia. 
“Después de ese escándalo, no vol-
vimos a ver predicadores con par-
lantes tan fuertes ni discusiones en 
la plaza… hasta lo que sucedió aho-
ra”, señala Noelia Ortega, quien tra-
baja frente al citado espacio del cen-
tro de la ciudad. 

Su percepción es compartida por 
Fernanda Arellano, quien agrega que, 
luego de lo ocurrido a inicios de mar-
zo es la primera vez que se repite 
algo parecido, en el sentido que se ge-
neró un episodio de violencia a par-
tir del uso de parlantes por parte de 
personas que predican. “Todo había 
estado más tranquilo”, aseguró. 

Desde el mundo evangélico tam-
bién hubo reacciones tras el inci-
dente. Juan Marcos Godoy, presi-
dente de la Coordinadora Evangéli-
ca Regional del Biobío, declaró que 
“rechazamos todo tipo de violen-
cia, proceda de donde proceda, sea 
una violencia estatal, una violencia 
religiosa, totalmente la rechazamos, 
no representa el evangelio de Jesús”.  

 
No más de 85 decibeles 

Desde la Municipalidad de Con-
cepción confirmaron la existencia 
de una ordenanza vigente —pro-
mulgada el 27 de febrero— que re-
gula el uso de parlantes y establece 
un máximo de 85 decibeles. “Esta re-
gulación está en marcha blanca has-
ta el 29 de abril. A partir de esa fe-
cha se podrán cursar infracciones”, 
explicaron. 

La normativa busca ordenar el 
uso del espacio público, especial-
mente en puntos como la Plaza In-

el responsable de la agresión. “Lo 
que hemos visto es una escalada. Ya 
no son solo discursos violentos, sino 
agresiones directas. Aquí hay que 
poner límites”, expresó. 

Arriagada recalcó que no se tra-
ta de atacar la fe o la libertad religio-
sa, sino de ordenar el uso del espa-
cio público. Además, insistió en la 
necesidad de intensificar la fiscali-
zación. “Hoy día existe prohibición 
sobre el uso de parlantes en la pla-
za y algunos lugares céntricos, pero 
lo que falta es hacerla cumplir. Sin 
fiscalización, la norma no sirve”. 

Por otra parte, Juan Marcos Go-
doy expresó preocupación por las 
propuestas que buscan restringir 
el uso de parlantes. “No se puede 
prohibir por el hecho de ser pastor 
evangélico el uso de equipos de am-
plificación. Eso atenta contra la li-
bertad de conciencia y contra la li-
bertad de expresión, tal como esta-
blece la Constitución”, señaló.  

No obstante, hizo un llamado a su 
comunidad: “Invitamos a los her-
manos evangélicos a usar el equipo 
de amplificación con criterio, con 
moderación, con respeto al que está 
cerca de nosotros. A vivir en paz y 
ser agentes de la paz”. 

Desde el municipio indicaron que 
no se busca prohibir las expresiones 
religiosas o culturales. “Sí quere-
mos regularlas. Necesitamos que 
quienes deseen realizar prédicas o 
actividades religiosas se contacten 
con la Oficina de Asuntos Religio-
sos. Queremos evitar que se realicen 
varias actividades en simultáneo 
que generen un ruido exacerbado”, 
precisaron. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Nuevo episodio de agresión volvió a abrir el debate. Desde el 
municipio se generaron una serie de medidas, entre las que se 
encuentran el no traspasar los 85 decibeles.

pio, agregando que las multas serán 
determinadas por el Juzgado de Po-
licía Local. 

Sobre las denuncias ciudadanas, 
aclararon que si bien no han recibi-
do una gran cantidad de reclamos 
formales, sí han registrado llamados 
al número de emergencias *4110 y 
publicaciones en redes sociales. 

“Esas situaciones han sido aborda-
das y ordenadas para su fiscaliza-
ción”, agregaron. 

La concejala Claudia Arriagada, 
quien ha liderado la discusión sobre 
este tema en el Concejo Municipal, 
calificó el hecho como “gravísimo” 
y anunció que solicitará a la casa 
edilicia evaluar una querella contra 

Matías Molina Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Buscamos dejar la plaza libre de ruido para el 
descanso de la ciudadanía, dejando otros 

espacios para este tipo de actividades”.  
Municipalidad de Concepción.“ ”

dependencia, promoviendo la con-
vivencia entre expresiones religio-
sas, artísticas y culturales, sin afec-
tar la tranquilidad de vecinos y 
transeúntes. “Buscamos dejar la 
plaza libre de ruido para el descan-
so de la ciudadanía, dejando otros 
espacios para este tipo de activida-
des”, afirmaron desde el munici-
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comunales están tras la 
queja.

organizaciones
20

Por acuerdo del Directorio y en conformidad a lo previsto en el artículo 16 
y siguientes del DS. Nº 110 Publicado en el Diario Oficial con fecha 20.03.79 
cítese a Asamblea General Ordinaria de Socios de la Corporación a celebrarse, 
en primera citación, el día jueves 17 de abril de 2025, a las 18:00 horas en 
la sede “Campos Deportivos Bellavista” ubicado en Avenida Campos 
Deportivos Nº 640 de la ciudad de Concepción. En la asamblea que se cita 
se someterán a la consideración de los señores socios la Memoria, el Balance 
y los Estados Financieros de la Corporación, la designación de los Fiscalizadores, 
la designación de los Inspectores de Cuenta, y se tratarán las demás materias 
que prevén los estatutos de la Corporación. 
 

EL PRESIDENTE

Corporación Recreativa y Deportiva Bellavista 
Asamblea General Ordinaria de Socios 

 
Primera citación

Vecinos de sectores rurales 
Hualqui denuncian que están 
sin servicios de Biotrén

EFE ASEGURÓ ANALIZAR LA SITUACIÓN

El malestar crece entre las 
comunidades rurales de Hual-
qui que alegan la suspensión 
de servicios del Biotrén que 
conecta localidades como Tal-
camávida, Quilacoya y Unihue 
con Concepción y Talcahuano. 
Según denuncian sus habitan-
tes, la medida los ha dejado 
con serias dificultades para 
desplazarse a sus trabajos, es-
cuelas o centros de salud, de-
bido a la falta de alternativas 
de transporte. 

Rodrigo Anselmo Reinoso, 
dirigente vecinal de Talcamá-
vida, expresó que la situación 
se ha vuelto insostenible. “Ha 
sido compleja, porque casi nos 
quitaron el servicio que sale 
en la mañana a Concepción. 
Es el que permite a los traba-
jadores, estudiantes y perso-
nas que van a atenderse en sa-
lud movilizarse. También reti-
raron uno de las 11.00  y otro 
de las 16.00 horas. El de las 
18:30 horas desde Concepción 
hacia Talcamávida nos permi-
tía regresar. Ahora, simple-
mente no tenemos cómo ha-
cerlo”, señaló. 

Además, denunció que el 
único bus disponible desde la 
localidad no da abasto. “Hay 
una sola micro que hace tres 
vueltas al día, y mucha gente 
espera desde temprano, pero 
a veces ya viene llena y no 
para”, agregó. 

La molestia llevó a más de 
20 agrupaciones comunitarias 
a organizarse para visibilizar el 
problema. “Estamos movili-
zando a más de 300 personas 
con esta necesidad”, detalló 
Reinoso, quien explicó que se 
han realizado reuniones con el 
Gobierno Regional y que se so-
licitó una audiencia con la ge-
rencia de EFE Sur. 

“Nos recibió una persona 
del área de participación 
ciudadana, pero no hemos 
tenido contacto con los res-
ponsables directos. No hubo 
aviso formal sobre esta sus-
pensión, ni se comunicó 
cuando bajaron los trenes. El 
mal tiempo se acerca y esta-
mos muy preocupados, so-
bre todo por los niños”, enfa-
tizó el dirigente. 

Desde la empresa ferrovia-
ria, en tanto, indicaron que 
están al tanto de las preocupa-
ciones. “EFE Sur se encuentra 
evaluando alternativas para 
responder a las inquietudes 
de los vecinos, por lo que ade-
más se tomará contacto con la 
Municipalidad de Hualqui 
para avanzar en medidas que 
atiendan la necesidad de 

Desde localidades como Talcamávida, Quilacoya y Unihue piden reposición de viajes 
en horario matinal y vespertino, con conexión a Concepción y Talcahuano.

transporte, especialmente 
para la comunidad de Talca-
mávida”, señalaron. 

Cabe recordar que, sema-
nas atrás, la empresa había 
implementado un plan de 
contingencia por los incen-
dios forestales, que duraría 
mientras la emergencia siguie-
ra vigente, con buses de co-
nexión entre Hualqui y Quila-
coya para mitigar la reducción 
de trenes del servicio Corto 
Laja. No obstante, según in-
dicaron vecinos de otras lo-
calidades, no se logra cubrir la 
demanda existente. Por ahora, 
no existe un anuncio concre-
to respecto a nuevas alterna-
tivas de movilización.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Matías Molina Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CONCEPCIÓN

Parque 
Residencial 
Los Fresnos

Cercano al Estadio 
Ester Roa y al 

Terminal de Buses, 
se le reconoce 

como uno de los 
barrios 

emblemáticos de 
la ciudad. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Ciudad



Ciudad
Diario Concepción Jueves 10 de abril de 2025 9

debe durar el estudio.
meses
26

EXPERTOS ADVIERTEN FALTA RECURSOS

Las señales de la crisis hídrica ya 
no son ajenas a la Región del Biobío. 
La disminución de lluvias, la so-
breexplotación de fuentes subte-
rráneas y la falta de planificación en 
el uso del recurso han dejado hue-
lla en el Gran Concepción y sus al-
rededores. 

Ante este panorama, Chile ha co-
menzado a implementar una nueva 
herramienta para enfrentar esta pro-
blemática desde una perspectiva te-
rritorial y con visión de futuro: los 
Planes Estratégicos de Recursos Hí-
dricos en Cuencas (PERHC). 

Estos planes, elaborados por el Mi-
nisterio de Obras Públicas en conjun-
to con otras instituciones, buscan 
mejorar la toma de decisiones en 
torno al agua, estableciendo diag-
nósticos y proyecciones a nivel de 
cuencas hidrográficas. 

“Se trata de construir una mirada 
coordinada, técnica y participativa 
que permita entender cómo esta-
mos gestionando el agua y qué accio-
nes debemos tomar para garantizar 
su disponibilidad en el futuro”, expli-
can desde la Dirección General de 
Aguas del MOP. 

En el caso de la región, el PERHC 
correspondiente al Río Biobío, la 
cuenca más importante del sur del 
país, y se perfila como una herra-
mienta clave para enfrentar los im-
pactos del cambio climático y asegu-
rar el abastecimiento de agua en los 
próximos años. 

Estudiarán la Cuenca 
del Biobío: $430 
millones de inversión
Se trata de una indagatoria impulsada por el MOP,  la que se 
tiene que desarrollar durante 26 meses, tras proceso de 
licitación.

Matías José Mendoza Lama, direc-
tor regional de Aguas, señaló que “el 
plan Estratégico de Recursos Hídri-
cos busca un beneficio para todos los 
actores y sectores productivos in-
mersos en la Cuenca, donde cobra 
especial fuerza el rubro agricultor, 
por corresponder a una fuente eco-
nómica importante en la Cuenca”. 

El estudio que lleva por nombre 
“Análisis de la cuenca del Río Bio Bío 
para la formulación del plan estraté-
gico de recursos hídricos”, involucra 
una inversión de $430 millones 537 
mil 129, y está contemplado que se 
lleve a cabo durante 26 meses, me-
diante un proceso de licitación. 

Preocupación por la utilización 
del estudio 

Desde el Laboratorio de Estudios 
Urbanos y Territoriales de la Univer-
sidad del Bío-Bío (ubb), el director del 
centro, Aaron Napadensky, fue enfá-
tico en señalar que muchos estudios 
e investigaciones terminan “ensan-
chando los anaqueles” si no logran in-
cidir en los instrumentos de planifi-
cación, regulaciones y normativas. 

“Todo estudio se le pide que tenga 
sentido, y que genere reverberación 
en un instrumento de planificación 
territorial, porque si no, terminan 
siendo estudios que, por muy intere-
santes que sean, no generan impli-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cancias reales en la forma en que se 
ocupan los territorios”, afirmó. 

El académico recalcó que los efec-
tos del cambio climático y la mega se-
quía hacen aún más urgente una mi-
rada territorial que trascienda los lí-
mites políticos y administrativos. 

“No sacamos nada con que Con-
cepción cuide su relación con el río 
y el agua, si río arriba, en comunas 
como Nacimiento, Chiguayante o 
Hualqui, no hacen lo mismo. Por eso, 
cada día crece más la conciencia de 
que la gobernabilidad del territorio 
debe pasar por espacios de unifica-
ción de las autoridades en torno a las 
cuencas hidrográficas”, explicó. 

 
Rural v/s urbano 

Napadensky también llamó la 
atención sobre la desconexión entre 
el mundo urbano y rural en las polí-
ticas de regulación del suelo.  

“Quizás si hubiésemos tenido una 
visión más integrada, hoy no ten-
dríamos asentamientos rurales don-
de no hay agua, y donde hay que lle-
gar con camiones aljibe porque las 
plantaciones forestales han consu-
mido todas las napas freáticas y se-
cado los pozos”, señaló. 

Desde la Universidad de Concep-
ción, el director del Centro EULA, 
Ricardo Barra, valoró los avances en 
recopilación de información y estu-
dios de modelación hídrica, espe-
cialmente aquellos que permiten 
prever la disponibilidad de agua a 
futuro.  

“Este tipo de datos va a permitir 
modelar escenarios futuros, que es un 
aspecto crítico. Cuánta agua vamos 
a tener, hasta cuándo podremos se-
guir extrayendo agua subterránea sin 
secar los acuíferos”, indicó. 

 
Insuficiencia de recursos 

Sin embargo, Barra también fue 
claro al advertir que los recursos dis-
ponibles para llevar a cabo el estudio, 
actualmente son insuficientes para 
enfrentar la magnitud del problema. 

“Los fondos que parecen ser abul-
tados, son, a nuestro juicio, insufi-
cientes para lo que se quiere alcan-
zar. Existe el riesgo de que los resul-
tados que se obtengan no sean los 
que realmente se necesitan”, afirmó. 

Ambos académicos coincidieron 
en que el cambio de régimen de llu-
vias,más concentradas y menos fre-
cuentes, obliga a repensar la infraes-
tructura existente y apostar por una 
gestión inteligente de embalses y sis-
temas de captación.  

Asimismo, destacaron que las re-
cientes reformas al Código de Aguas, 
que priorizan el consumo humano 
sobre otros usos como el agrícola o 
forestal, son un paso necesario, pero 
aún insuficiente sin una implemen-
tación efectiva y con perspectiva te-
rritorial.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Mulchén: primer edificio  
de 5 pisos de la comuna 
beneficiará a 140 familias

PROVINCIA DE BIOBÍO

En Mulchén se instaló la prime-
ra piedra de un próximo proyecto 
habitacional que beneficiará a 140 
familias. 

El lugar donde se emplazará el 
conjunto Alto Cordillera cuenta 
con una rica historia ligada a la 
producción ganadera, pues anti-
guamente se desarrollaba una feria 
donde se comercializaban anima-
les. Además, muy cerca de ahí, en lo 
que hoy se conoce como sector Las 
Canoas, llegaban, atravesando el 
río Bureo, dichos medios de trans-
porte que proveían de insumos al 
antiguo Molino de la comuna, en 
tiempos que “era considerada el 
granero de Chile”. 

Así lo relató Florel Heredia, pre-
sidente del comité de Vivienda Alto 
Cordillera de Mulchén, tras la cere-
monia de instalación de la prime-
ra piedra del proyecto el que con-
templa la construcción de siete edi-
ficios de cinco pisos, el primero de 
su clase en la comuna.  

“Efectivamente hubo problemas, 
tuvimos un inconveniente con la 
empresa, pero hoy día vemos cómo 
con fuerza se retomaron las obras. 
Tuvimos que hacer un esfuerzo adi-
cional como Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo, $1.700 millones 
adicionales para poder cumplir el 
sueño de estas 140 familias”, dijo la 
seremi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo Alarcón, detallan-
do que esto se traduce en una in-
versión superior a los $9 mil 123 mi-
llones. 

“Es el mismo compromiso con el 
cual nosotros seguimos trabajando 
para dar solución definitiva a las fa-
milias y entregar barrios que estén 
bien organizados, que permitan la 
vida comunitaria y condiciones de 
seguridad para el desarrollo de 
cada uno y una”, dijo el delegado 
presidencial de la provincia de Bio-
bío, Javier Fuchslocher. 

“Mulchén adolece de este tipo de 
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Se instaló la primera piedra del próximo 
proyecto habitacional. Es una inversión 
superior a los $9 mil 123 millones por 
parte del Minvu.

fico de automovilistas y peatones 
que se proyecta en el sector con la 
construcción de los siete edificios, 
los que deberían ser entregados a la 
comunidad a mediados del próxi-
mo año.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para conmemorar su séptimo 
aniversario en el país, DKMS cele-
bró junto a la Universidad de Con-
cepción en un evento que puso en 
valor el compromiso de la región 
con la donación de células madre 
sanguíneas. La jornada reunió a 
pacientes, donantes y aliados estra-
tégicos, quienes han sido clave en 
la misión de brindar segundas 
oportunidades de vida a quienes 
más lo necesitan. 

DKMS es una fundación inter-
nacional comprometida con una 
misión profundamente humana: 
ofrecer una segunda oportunidad 

Fundación DKMS conmemoró su séptimo 
aniversario en Chile junto a la UdeC 

Giacaman, el seremi de Salud de 
Bío-bío, Eduardo Barra y la decana 
de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción, Dra. 
Ana María Moraga. 

Durante la jornada se resaltó el 
caso de Vicente Alarcón, un pa-
ciente diagnosticado con leucemia 
linfoblástica aguda al año de vida. 
Su única esperanza era un trasplan-
te de células madre sanguíneas, 
pero encontrar un donante compa-
tible no era tarea fácil. En 2020, gra-
cias al registro de DKMS, apareció 
esa persona que le daría una nue-
va oportunidad de vida.

 FOTO: CEDIDA.

de vida a personas diagnosticadas 
con cáncer de sangre en todo el 
mundo. Para muchos de ellos, un 
trasplante de células madre san-
guíneas es la única esperanza de 
supervivencia. A través de su re-
gistro global de donantes, inte-
grado por personas de distintas 
nacionalidades, la entidad conec-
ta a personas dispuestas a dar 
vida con aquellos que más lo ne-
cesitan. 

El evento contó con la presencia 
de la Directora Ejecutiva Global del 
Grupo DKMS, Dra. Elke Neujahr, 
el Gobernador del Biobío, Sergio 
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construcciones, estamos con un 
déficit de más de 3 mil viviendas, 
por lo tanto, este es un hito tre-
mendamente importante para la 
comuna”, agregó el alcalde de Mul-
chén, José Miguel Muñoz, quien 
además adelantó, que se está traba-
jando con antelación en “un cruce 
semaforizado” considerando el trá-
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162
especies de aves se han  
identificado en la Península de 
Hualpén, y al menos 150 se han 
encontrado en el Humedal Lenga.

Aves: símbolo de pertenencia 
para fortalecer la protección 
de la Península de Hualpén

SANTUARIO DE LA NATURALEZA Y SITIO IBA 

Cisnes, flamencos, patos, garzas, 
zorzales, pingüinos de Humboldt y 
un largo etcétera. Más de 160 espe-
cies, 162 según datos más precisos, 
componen la rica diversidad de avi-
fauna que habita en el Santuario de 
la Naturaleza Península de Hualpén 
y al menos 150 se han encontrado en 
el Humedal Lenga que es parte del 
paisaje e historia de la caleta que lle-
va su nombre, también de la comuna. 

Por eso este ecosistema se declaró 
internacionalmente como Área Im-
portante para la Conservación de 
Aves (IBA, por sigla en inglés).Por eso 
estos animales protagonizan un tra-
bajo territorial con niñeces que se 
abre a la comunidad con el cada vez 
más convocante Festival de las Aves, 
cuya reciente cuarta versión congre-
gó más de 500 personas en Lenga. 

Y es que hace cuatros años llegó allí 
la Escuelita Libre y Popular de 
Wallpencillo para educar y concien-
ciar a niños y niñas sobre el lugar que 
habitan, y así promover el cuidado 
presente y preservación para el futu-
ro del invaluable patrimonio local. Y 
la educadora ambiental de la organi-
zación Claudia Llanes manifiesta que 
para el mayor impacto de las accio-
nes se encontró una significativa per-
tenencia en especies con las que se 
comparte vitalmente el territorio.  

Entonces, los primeros talleres se 
centraron en las aves, se definió una 
línea de identificación de especies, y 
se creó un evento de magnitud alen-
tadoramente creciente cada versión 
para mostrar e impulsar el quehacer 
de la Escuelita Libre y Popular a la que 
asisten cerca de 30 niños y niñas en-

Esta área alberga biodiversidad única, siendo 
especialmente relevante la avifauna que habita el 
territorio cuya riqueza resiste ante problemas cuyo 
abordaje necesita conciencia y acción social.  En ese 
horizonte y foco en estos animales la Escuelita Libre y 
Popular de Wallpencillo trabaja y educa a niñeces y 
comunidad de Lenga.

de niños y niñas, a emprendimientos 
locales vinculados a biodiversidad y 
divulgación científica, y a organiza-
ciones sociales como nosotras que se 
autogestionan con distintas accio-
nes para que puedan sustentar sus 
iniciativas territoriales”, precisa.  

 
Evento 2025 

Talleres, caminatas y recorridos en 
lancha para observar avifauna y bio-
diversidad fueron parte de las activi-
dades de divulgación, educación y 
concienciación. Además, hubo una 
apertura cultural con un pasacalle, 
danzas e intervenciones artísticas 
protagonizada por integrantes de la 
Escuelita, mientras distintos expo-
nentes daban vida a la feria.  

Para el desarrollo exitoso de la ini-
ciativa se reconoce la crucial colabo-
ración de distintas personas y entida-
des. En este marco, este año partici-
pó la Facultad de Ciencias de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción (Ucsc) que tiene su 
Estación de Biología Marina en Len-
ga y la abrió a la comunidad durante 
el evento en que también integrantes 
del plantel académico participaron 
como guías de avistamiento de aves.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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tre 4 a 14 años que habitan en Lenga. 
 

Un evento, distintos objetivos 
“El Festival de las Aves 2025 lo eva-

luamos como el mejor. Hemos ido mo-
viéndonos dentro de la caleta que es 
bien amplia y a veces no llegaban per-
sonas espontáneamente, la gente no 
sabía dónde estaban ciertos lugares o 
las condiciones climáticas no eran 
propicias. Este año pudimos hacerlo 
más visible al tener la costanera a dis-
posición y las distintas actividades es-
tuvieron con sobrecupo, fue un éxito”, 
sostiene Llanes, profesora de educa-
ción básica, activista por la defensa de 
la Península de Hualpén y pobladora 

de nacimiento de la comuna. 
Motivo de alegría y proyección por 

los relevantes objetivos de la inicia-
tiva anual.  

“El primer objetivo es visibilizar el 
trabajo que hace la Escuelita con la 
niñez y a ellos como protagonistas del 
territorio que se está cuidando. Otro 
es potenciar la consciencia socioam-
biental en la comunidad para que 
comprendan que el bienestar de las 
personas también depende del de 
los ecosistemas”, releva. Para ello se 
realizan diversas instancias.  

Un tercer eje es fortalecer el apo-
yo mutuo y desarrollo local median-
te una feria: “invitamos a las familias 

LA PENÍNSULA DE HUALPÉN es hábitat  
vital de especies de aves residentes y 
migratorias, como también  de  animales 
marinos, como también de fauna y flora 
nativa en ecosistemas de bosque costero. 

Ciencia& 
Sociedad
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El Festival de las Aves celebra una 
labor cotidiana y crucial  del presen-
te al futuro tanto de niñeces con 
que se trabaja, como de sus comu-
nidades y territorios con su rique-
za natural y sociocultural. 

Claudia Llanes,  relata la Escue-
lita Libre y Popular de Wallpencillo 
nació en 2019 por un interés y nece-
sidad de educar sobre la biodiversi-
dad y situación de la Península de 
Hualpén. Con foco en niños y niñas 
por su rol social crítico para el de-
sarrollo de comunidades, inicial-
mente las instancias educativas se 
desplegaron de forma itinerante. 
Hasta que surgió la inquietud y 
oportunidad de ir a Lenga, poblado 
en el corazón del Santuario de la Na-
turaleza donde se asentó el trabajo 
permanente hace cuatro años para 
encauzar esfuerzos e impactar de 
forma más concreta y potente.  

“Una de las  motivaciones para es-
tar en Lenga es que quienes habitan 
más próximos a los ecosistemas 
puedan valorizarlo, reconocer su 
identidad, memoria y experiencia 
en torno al lugar que los alberga, y 
también que estén conscientes de 
las problemáticas que hay y se pue-
den disminuir desde temprana 
edad”, manifiesta  la educadora y ac-
tivista ambiental. 

 
El valioso lugar 

“El lugar de Lenga y toda la Penín-
sula de Hualpén es súper impor-
tante a nivel de biodiversidad”, afir-
ma la doctora Sara Rodríguez, aca-
démica de la Facultad de Ciencias 
Ucsc que participó como guía de 
avistamiento de aves en recorridos 
en lancha durante el evento 2025, el 
segundo en el que participó como 
invitada de la Escuelita, y quien li-
dera un censo de aves y mamíferos 
marinos en la Península que realiza 
hace dos años, motivo por lo que 
mensualmente recorre el área y ha 
permitido desde identificar y con-
tabilizar especies hasta sitios y épo-
cas donde habitan, se reproducen, 
nidifican, etcétera.  

Es un trabajo pionero para sentar 
una línea de evidencia temporal-
mente larga que no existía, asegura, 
y que profundiza y consolida el co-
nocimiento que existe sobre la rica 
diversidad biológica y patrimonio 
único que resguarda el Santuario de 
la Naturaleza, en un gran ecosiste-
ma de bosque costero del Biobío 
donde residen especies de fauna y 
flora endémica, mucha en peligro 
de extinción o vulnerable. 

Junto a la internacionalmente re-
conocida riqueza de aves con espe-
cies como pingüino de Humboldt, 
distintos cormoranes o gaviotas, la 

FOTOS: ANDRÉS MEZA 

pulmón verde dentro de una zona 
de sacrificio que es Hualpén, un cor-
dón industrial muy grande hacia 
Talcahuano. Y hay muchas proble-
máticas, algunas relacionadas con 
proyectos, otras más locales como 
la basura, el manejo de residuos, el 
agua”, manifiesta Claudia Llanes.  
En este contexto cuenta que “cuan-
do llegamos a trabajar a Lenga, el 
humedal estaba seco y nos percata-
mos que había disminuido la canti-
dad de aves que llegaba, además 
había desconocimiento de que es-
taba declarado como sitio IBA”.  

A la compleja ecuación, Sara Ro-

dríguez añade la puesta en venta del 
Fundo Ramuntcho, sitio privado 
dentro del Santuario cuya necesi-
dad de protección se ha puesto al 
centro del debate actual. 

Ante ello concuerdan en lo vital 
de acercar conocimientos y educar 
a la población para desarrollar 
consciencia y competencias para 
aportar en solucionar problemas y 
resguardar territorios con patrimo-
nios. Entonces, es clave que se invo-
lucren desde la academia en estas 
acciones. Y es crucial llegar precoz-
mente para delinear trayectorias 
hacia un mayor impacto futuro.  

“Así se permite que podamos dar a 
conocer la información que genera-
mos a la gente, y los niños empiezan 
a  tener una cercanía con la ciencia y 
el ambiente con fines de protección 
y conservación”, plantea Rodríguez. 
Sin difundir resultados  a la comuni-
dad, el conocimiento se queda ence-
rrado en papers, aulas o especialistas 
y no es posible que se utilice.  

“Las niñeces son capaces de tener 
una opinión de lo que ocurre, mani-
festar si algo no es correcto en tor-
no al cuidado del ecosistema, enten-
der desde sus primeras etapas del 
desarrollo que botar basura o el 
abandono de perros es una proble-
mática. Al trabajar con ellas se po-
tencia la consciencia ambiental, 
con niños y niñas responsables y 
respetuosos de sí mismos y con su 
entorno”, cierra  Llanes.
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científica destaca la notable pre-
sencia de nutrias y lobos marinos, o 
el paso de ballenas y delfines. Al res-
pecto, asevera que “las nutrias viven 
ahí y el pingüino de Humboldt se 
está reproduciendo”. Además, en-
tre cerros y quebradas están los bos-
ques que son hábitat de animales 
nativos como monito del monte o 
güiña, y árboles como queule o pi-
tao. Son algunos ejemplos destaca-
dos de cientos que se pueden entre-
gar y que hicieron que en 1976 se de-
clarara Santuario de la Naturaleza. 

Y está el patrimonio cultural con 
tres caletas, una es Lenga, y comu-

nidades con propias tradiciones de 
pesca, gastronomía y más.  

Todo hace a la Península de Hual-
pén, con su humedal Lenga, un si-
tio de invaluable valor ecológico, 
social e histórico y epicentro de 
atractivos turísticos que atraen a 
visitantes a diario.   

 
Conocimientos como solución 

Irónicamente, este ecosistema 
protegido resiste entre problemas 
ambientales y sociales locales que 
se dan en contextos de crisis globa-
les como el cambio climático.  

“La Península de Hualpén es un 

Educar a las niñeces hoy para el resguardo futuro 
del patrimonio natural y cultural del territorio
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GOBIERNO Y GREMIO DESTACAN VISITA DE ESTADO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ante el escenario de incertidum-
bre internacional producto de la 
llamada “guerra comercial” a par-
tir de la arremetida arancelaria de 
EE.UU. que ha implicado un alza en 
materia de precios de las exporta-
ciones,toma cada vez más fuerza, 
a nivel nacional y local,  la idea de 
diversificar los mercados. 

Se trata de una estrategia en la 
que se enmarca la reciente visita 
del Presidente Gabriel Boric a In-
dia, país que el año pasado superó 
a China como el más poblado del 
mundo y que ofrece, según el Go-
bierno y la CPC Biobío, oportuni-
dades en diversos ámbitos para los 
envíos que salen desde los puertos 
regionales, como fruta, nueces, 
junto a otros alimentos  y con po-
sibilidad de mejorar en el sector 
forestal y pesca. 

Así, la Subsecretaria de Agricul-
tura, Ignacia Fernández, resaltó 
que “esta situación (guerra comer-
cial) muestra la dependencia de 
decisiones que tenemos de otros 
países que es muy alta, donde la 
apuesta que está haciendo el Go-
bierno es la diversificación”. 

 
Apertura de rutas 

En línea con lo anterior, la subse-
cretaria de Agricultura señaló que 
“la visita del Presidente a la India, 
en que el ministro de Agricultura 
integró la comitiva, ciertamente, es 
relevante, ya que hace poco abri-
mos rutas de varios productos 
como fruta y almendras al merca-
do de Indonesia y así, detrás de 
cada una de las aperturas hay lar-
gas negociaciones del SAG con sus 
contrapartes técnicas, pero esta-
mos trabajando muy fuertemente 
en eso porque necesitamos, muy de 
la mano de los gremios y los pro-

India: proyectan fortalecimiento de 
actividad portuaria, exportadora 
forestal, pesquera y alimentaria local
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Acuerdo CEPA busca ampliar los productos con exención arancelaria antes de fin de año, tras la 
reciente gira que encabezó el Presidente, Gabriel Boric. 

desde el Maule hasta la región de 
Los Lagos, “salen principalmente 
por los puertos de la zona, por lo 
tanto, este tipo de iniciativas bene-
ficiará con mayor énfasis a la región 
del Biobío, su sector logístico por-
tuario (...). También podrá poten-
ciar algunos sectores productivos 
estratégicos que tenemos en la 
zona como el sector agroindus-
trial,permitirá seguir consolidando 
el sector forestal maderero con los 
productos que surgen de ahí hacia 
el resto del mundo y seguir conso-

muchas oportunidades para la 
economía de Biobío y en un con-
texto internacional desafiante con 
las políticas que hoy estamos vien-
do de las principales economías 
del mundo, toma mucho más ur-
gencia poder diversificar la carte-
ra de exportaciones que tenemos 
desde la Región”. 

 
Nuevos mercados 

Javier Sepúlveda destacó, ade-
más, que gran cantidad de los pro-
ductos producidos en las regiones 

ductores, que también ven con 
muy buenos ojos esta necesidad de 
diversificación, ampliar oportuni-
dades y reducir la dependencia de 
mercado que son estratégicos y 
relevantes, pero que, efectivamen-
te, nos pueden poner en riesgo si 
toman decisiones de manera uni-
lateral”.       

Por su parte, Javier Sepúlveda, 
seremi de Economía, Fomento y 
Turismo de Biobío, actualizó que 
el mercado de India “es de alto po-
tencial de crecimiento y presenta 

20 mil productos, 19 mil adicionales a la cifra 
actual, se busca queden exentos de  
aranceles antes de fin de año, según el  
presidente de CPC Biobío.
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lidando el sector pesquero, que es 
el segundo que más aporta con ex-
portaciones en Biobío”. 

 
Gremios regionales     

Del mismo modo, durante su 
participación en la gira presiden-
cial, Álvaro Ananías, presidente 
de la Cámara de la Producción y 
del Comercio (CPC Biobío), des-
tacó los avances hacia la firma 
del Acuerdo de Asociación Eco-
nómica Integral (CEPA) entre 
Chile e India. 

“Se ha establecido un plazo defi-
nido para concretar este acuerdo 
antes de fin de año, lo que amplia-
rá de mil a más de 20 mil los pro-
ductos con exención arancelaria, lo 
cual es muy importante porque 
muchos de esos productos son ex-
portados desde Biobío particular-
mente alimentos, frutas y nueces, 
por ejemplo”, destacó Ananías. 

El presidente de CPC Biobío 
también adelantó que espera tra-
bajar estrechamente con la Sub-
secretaria de Relaciones Interna-
cionales, Claudia Sanhueza, para 
incluir en las negociaciones pro-
ductos clave para la región, como 
derivados de celulosa y productos 
pesqueros. 

En cuanto a los impactos de la 
guerra arancelaria, desde la Socie-
dad Agrícola del Biobío (Socabio), 
su presidente, José Miguel Steg-
meier, expresó su inquietud ante 
los efectos que las  alzas podrían te-
ner en los productores locales. 
“Efectivamente, va a afectar a todos 
los productores, sobre todo de fru-
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tas, frutas secas y todo lo que es el 
tema alimentario”, advirtió en su 
oportunidad. 

 
Gira presidencial 

Cabe recordar que el Presidente 
Gabriel Boric  se reunió en su visi-
ta a la India con el Primer Ministro 
Narendra Modi, en que se anunció 
el inicio de las negociaciones del 
Acuerdo de Asociación Económi-
ca Integral (CEPA) y encabezó dis-
tintos encuentros empresariales 
junto a una extensa delegación en 
Nueva Delhi, Mumbai y Bangalore. 

A lo largo de la gira también se 
firmaron acuerdos en tecnología e 
innovación, minería, agroalimen-
tación, cooperación antártica, ges-
tión de desastres e intercambio 
cultural.  

Se trata de la tercera visita de un 
mandatario chileno al país asiáti-
co y la primera en 16 años, según se 
informó desde la presidencia, don-
de el Jefe de Estado estuvo acompa-
ñado de una importante delega-
ción, compuesta por autoridades 
de Gobierno y de las principales 
instituciones públicas del país; par-
lamentarias y parlamentarios de 
todos los sectores políticos; miem-
bros del empresariado y del sector 
agroalimentario; startups, científi-
cos, profesores y representantes 
de organizaciones culturales; con 
quienes visitó tres de las ciudades 
más importantes de India: la capi-
tal y centro político, Nueva Delhi; 
el centro financiero, Mumbai; y el 
centro tecnológico y de innova-
ción, Bangalore.
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Producción de  
carne en vara de  
ganado bovino tuvo  
disminución interanual  

En febrero de 2025 la produc-
ción total de carne en vara fue de 
744,3 toneladas en la Región del 
Biobío, registrando una contrac-
ción de 23,5% respecto a igual mes 
del año anterior, de acuerdo a lo 
informado por el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas (INE). 

 A nivel nacional, la producción 
de carne en vara de ganado bovi-
no fue de 15.808,6 toneladas, pre-
sentando una reducción intera-
nual de 2,8%, siendo la agrupación 
de las regiones de Los Ríos y Los 
Lagos la que concentró el 38,8% de 
la producción, seguida por la Re-
gión de La Araucanía que contri-
buyó con el 20,7%.  En tanto, la Re-
gión del Biobío participó con el 
4,5%, ocupando el quinto lugar. 

El ingreso al proceso de sacrifi-
cio de ganado bovino para el con-
sumo humano (conocido como 
beneficio) fue de 2.817 cabezas to-
tales a nivel regional, lo que re-
presenta una baja interanual 
27,8%. 

 El beneficio de ganado bovino 
a nivel nacional fue de 60.868 ca-
bezas, presentando una baja de 
3,2% en comparación a igual pe-
ríodo del año anterior, siendo la 
agrupación de las regiones de Los 
Ríos y Los Lagos la que concentró 
el 39,2% del beneficio nacional, 
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seguido por la Región de La Arau-
canía que contribuyó con el 20,7%, 
mientras que la Región del Bio-
bío participó con el 4,6%, ocupan-
do el quinto lugar. 

En febrero de 2025 el total de ga-
nado rematado en ferias de la 
agrupación de las regiones de Ñu-
ble y Biobío totalizó 18.329 cabe-
zas, registrando un crecimiento 
de 25,3% respecto a igual mes del 
año anterior. 

 El remate de ganado bovino a ni-
vel nacional fue de 70.602 cabezas, 
con un alza de 16,7%, en relación 
con igual período del año anterior, 
siendo la agrupación de las regio-
nes de Los Lagos y Aysén la que 
concentró el 31,1% del ganado bo-
vino rematado en ferias, seguido 
por la Región de La Araucanía que 
participó con el 29,1%, en tanto, la 
agrupación de las regiones de Ñu-
ble y Biobío contribuyó con el 
19,7%, ocupando el tercer lugar.

lo que significó una 
contracción de 23,5% 
respecto a igual mes del 
año anterior.

 744 toneladas 
registró la Región 
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El informe identifica déficits en formación, género y tecnología en 
toda la cadena de valor para uso térmico, especialmente en la zona 
centro-sur del país.

PubliNota

PREVISIÓN  
Y CARTAS  
PRESIDENCIABLES

Siguen apareciendo candidatos en la carre-
ra presidencial, siendo la última la ahora ex 
Ministra del Trabajo y Previsión Social, Jea-
nnette Jara, quien esta semana dejó el car-
go para asumir de lleno la campaña presiden-
cial bajo el alero del partido comunista. Así, 
la ex Ministra Jara se suma a la ex Ministra de 
Interior Carolina Tohá, y a los candidatos de 
oposición, Evelyn Matthei, Jose Antonio Kast, 
Johannes Kaiser, y también otros candidatos 
del Frente Amplio como Gonzalo Winter, 
Vlado Mirosevic, etc. 

Desde el punto de vista previsional, hasta 
el momento no se ha escuchado ninguna pro-
puesta de ningún candidato, pues más bien 
están centrados en los temas generales de 
campaña, preparándose quizás para la posi-
ble primaria de su sector. 

Lo que sí, es importante no cometer erro-
res de Gobiernos anteriores, en donde el 
tema previsional se fue postergando cuan-
do se debió ir haciendo una continua me-
jora del mismo. Por ejemplo, la última gran 
reforma previsional fue en el primer manda-
to de la Presidenta Bachelet, y luego de 
aquello, por distintos motivos, pasaron tres 
Gobiernos que no pudieron sacar un tema 
relevante adelante, como fue el destino del 
aumento de la tasa de cotización, tema que 
ya quedó zanjado en la reforma previsional 
de este año. 

La actual reforma previsional no libera al 
próximo Gobierno de perfeccionamiento al 
sistema previsional y a la misma reforma, por 
ejemplo, aún queda pendiente un gran 
tema, como lo es la edad de referencia de 
pensión, que hoy está en los mismos pará-
metros que en año 1980, cuando se crea el 
sistema, es decir, después de caso 45 años, 
y con un aumenta de expectativa de vida de 
casi un 50%, estamos en la necesidad de au-
mentar la edad de pensión, pero pensando 
en las futuras generaciones, y no necesaria-
mente en las actuales.  

Por otro lado, el tema previsional es un 
tema muy relevante para los chilenos, y 
marca las diferencias a la hora de elegir al 
candidato, por lo mismo hoy quizás no ve-
remos propuestas formales, por ejemplo a 
la ex Ministra Jara, o a las candidatos oficia-
listas, pues la reforma recién aprobada no 
fue del agrado de sus bases de votantes, 
como la organización No+AFP, quienes di-
fícilmente apoyaran a quien lideró o bien 
voto a favor de la reforma. 

Muchos otros temas importantes deben 
ser revisados en el próximo Gobierno, como 
mejorar los beneficios tributarios de las co-
tizaciones voluntarias o para postergar la 
edad de pensión, y varios temas técnicos 
que se han mantenido prácticamente invaria-
bles por más de 40 años. 

Sin lugar a dudas, el tema previsional de los 
temas importantes para la ciudadanía en la 
próxima elección presidencial. 

FINANCIADO POR CORFO Y APOYADO POR EL MINISTERIO DE ENERGÍA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un reciente estudio desa-
rrollado por el Instituto Fo-
restal (INFOR) ha puesto en 
evidencia significativas bre-
chas en el capital humano del 
sector biomasa en Chile, par-
ticularmente en la zona cen-
tro-sur, donde se concentra la 
mayor parte de la actividad 
productiva. El informe, titula-
do “Brechas de capital huma-
no en el sector de biomasa 
para uso térmico”, fue finan-
ciado por CORFO y contó 
con la colaboración del Mi-
nisterio de Energía. 

El análisis arroja que ac-
tualmente el sector cuenta 
con una dotación laboral de 
trabajadores de biomasa tér-
mica que asciende a 49.863 
personas, de las cuales el 90 
% trabaja en el subsector de la 
leña. Sin embargo, existen de-
ficiencias estructurales en 
formación técnica, pertinen-
cia, incorporación de nuevas 
tecnologías, participación fe-
menina y adaptación gene-
racional. 

“El potencial del sector es 
enorme, pero estamos en-
frentando desafíos críticos 
en formación, capacitación 
y especialización de los traba-
jadores en áreas clave de la 
cadena de valor de la bioma-
sa”, afirmó Rafael Sanhueza, 
investigador de INFOR y líder 
del estudio. 

La investigación, que se de-
sarrolló durante 2024, pro-
pone diversas líneas de ac-
ción para cerrar estas bre-
chas, enfocándose en la 
incorporación de nuevas tec-
nologías, la adaptación de los 
procesos productivos para 
facilitar la inserción de muje-
res y jóvenes, y la mejora de la 
capacitación en áreas técni-

Estudio revela brechas  
en capital humano del 
sector biomasa

 FOTO:  ISIDORO VALENZUELA M.

incluyendo la modernización 
de procesos productivos, la 
formación de capital huma-
no calificado, y la inclusión de 
mujeres y jóvenes en un ru-
bro tradicionalmente mas-
culinizado. 

Además de servir como in-
sumo para políticas públicas, 
el estudio hace un llamado a 
fortalecer la colaboración en-
tre los sectores público, priva-
do, académico y la sociedad 
civil para abordar de manera 
integral los desafíos que en-
frenta la industria.

 “Brechas de capital 
humano en el 
sector de biomasa 
para uso térmico”
es el nombre del estudio finan-
ciado por Corfo y apoyado por el 
Ministerio de Energía.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cas y profesionales. “El cierre 
de estas brechas permitirá 
mejorar la competitividad de 
la industria, incorporando in-
novación y generando nue-
vos empleos en áreas clave 
para el desarrollo económico 
de Chile”, destacó Rafael 
Sanhueza. 

Entre los subsectores con 
mayores brechas se encuen-
tran la producción de leña, 
pellets y astillas térmicas, 
además de los servicios de 
instalación, mantenimiento y 
fabricación de artefactos tér-
micos. Frente a esta situa-
ción, la investigación plan-
tea diversas líneas de acción, 
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Este viernes y sábado, desde las 19 horas en el 
Teatro UdeC, la agrupación llevará a cabo las pre-
sentaciones del segundo concierto del ciclo sin-
fónico 2025, programa que llevará por título “Ré-
quiem de Mozart: Lo eterno y lo divino”. 

Junto al Coro UdeC, la Orquesta volverá a in-
terpretar el Réquiem de Mozart, una de las obras 
más emblemáticas del repertorio clásico, que no 
se ha escuchado en sus escenarios desde hace 
una década. La dirección será del maestro José 
Antonio Méndez (Cuba), director titular de la Or-
questa del Lyceum de La Habana y director mu-
sical del Festival Mozart-Habana, quien indicó 
que “para mí realmente es un gran honor y un 

verdadero placer hacer mi debut en Concep-
ción con esta maravillosa obra, y sobre todo po-
derla hacer con una orquesta como la Orques-
ta UdeC, con tantas historias que ha visto pasar 
por el pódium a grandísimos directores de todo 
el mundo. Estoy seguro que vamos a tener una 
retroalimentación muy grata”. 

Además, estarán como invitados los cantan-
tes Pilar Garrido (soprano), María José Uribarri 
(mezzosoprano), David Rojas (tenor) y Pedro 
Alarcón (bajo). Las entradas están a la venta en 
la boletería del Teatro UdeC y también en 
https://ticketplus.cl/events/programa-especial-
requiem-de-mozart-lo-eterno-y-lo-divino. 

FOTO: CORCUDEC

Temporada sinfónica 
Orquesta UdeC

10 HORAS. Cuarta edición de Made 
Inn Conce, con charlas inspiraciona-
les, talleres prácticos, mentorías y net-
working. Evento gratuito, previa ins-
cripción en https://www.madeinn-
conce.org/. Teatro Biobío.  
 
19.30 HORAS. Presentación de Cebo-
lla y Bodoque. Entradas en https://pri-
meticket.cl/Shows/cebolla-y-bodo-
que-en-teatro-lihuen/. Teatro Lihuén.  
 
20 HORAS. Espectáculo “Improvi-
sando con Pankeke”. Entradas en 
https://primeticket.cl/Shows/impro-
visando-con-pankeke-en-bar-li-
huen/. Bar Lihuén.  

HOY 

SÁBADO 12

18 HORAS. Viernes Musicales de 
Folclor, evento organizado por la Mesa 
de Folclor de Talcahuano y el Depar-
tamento de Extensión Cultural del 
municipio. Participan Criollitos del 
Sur, Maguiman y Club Cueca Talca-
huano. Plaza de armas (sector odeón) 
de Talcahuano. Entrada liberada.  
 
20 HORAS. Presentación de la obra 
“Para Myrtha” de Las Improperias 
( foto). Entradas en https://www.por-
taldisc.com/evento/paramyrtha. Sala 
Bandera Negra. Sala Bandera Negra.  
 
20.30 HORAS. Presentación de la 
obra “Mi madre, mi novia y yo”, prota-
gonizada por Yamila Reyna, María 
Elena Duvauchelle y Julio Jung. En-
tradas en www.ticketpro.cl/even-
to/3579/mi-madre-mi-novia-y-yo--
talcahuano. Teatro Marina del Sol.  
 
20.30 HORAS. Presentación de la 
banda Up in Arms, tributo a Foo Figh-
ters. $3.000 preventa y $4.000 en puer-
ta. El Averno.  
 
21 HORAS. Noche del recuerdo, con 
grupo Vinilos. Ingreso liberado pa-
gando entrada al Casino. Marina Club 
Discotheque. 

VIERNES 11

19 HORAS. Exhibición de la pelícu-
la “Chungking Express”. Entradas 
en ticketplus.cl/events/chungking-
express-1994-ciclo-de-cine-wong-
kar-wai-lunes-cinematograficos. 
Ciclo Lunes Cinematográficos de 
Corcudec. Entrada liberada. 

LUNES 14

16 HORAS. Coloquio “Un diálogo 
entre la filosofía y el arte”. Participan 
el Dr. David Solís y el profesor Nico-
lás Barría, y además habrá una con-
versación abierta. Sala de exposicio-
nes Centro de Extensión Ucsc.  
 
18.30 HORAS. Exhibición de la pe-
lícula “Fiebre de sábado por la no-
che”. Casa de la Cultura de Coronel. 
Entrada liberada. 

MARTES 15

18 HORAS. Gira lanzamiento “Life’s 
experiences from the void” del gru-
po SäM. Como invitados estarán las 
bandas Sueño, Frisbee y Peor Huma-
no y Detestables. $3.000 general y 2x 
$5.000. Balmaceda Arte Joven.  

MIÉRCOLES 16

/CC.

PANORAMA DESTACADO:

AGENDA CULTURAL

Leandro Botto y participación de la soprano Natalia Vilches. Entrada 
liberada, previa descarga de tickets en ticketplus.cl/events/orquesta-de-
camara-ciudadana-de-concepcion-concierto-apertura-de-tempora-
da. Sala principal del Teatro Biobío.  
 
20 HORAS. Presentación de Emeritus, grupo tributo a Ghost. Entra-
das en https://www.portaldisc.com/evento/tributoaghost. Bunker 
Bar.   
 
20.30 HORAS. Presentación de Alex Anwandter. Entradas en 
www.ticketpro.cl/evento/3609/alex-anwandter--concepcion. La Bo-
deguita de Nicanor.   
 
21 HORAS. Presentación de Pablo Herrera. Entradas en 
https://www.ticketpro.cl/evento/3588/pablo-herrera--talcahuano. 
Teatro Marina del Sol.  
 
23 HORAS. Kiss Party, con la participación de Matías Vega. Entradas 
en www.mdsticket.cl/tho/detalle/685-Kiss-Party-con-Matias-Vega. 
Marina Club Discotheque. 

12 HORAS. Primera convocatoria de nuevos talentos, para danza, mú-
sica y teatro, organizada por Suena el Río Producciones y Mall del Cen-
tro. Inscripciones en correo contacto@suenaelrio.cl. Patio de comidas Mall 
del Centro.  
 
17.30 HORAS. Lectura poética “Flores y pájaros” de la Revista Mocha. 
Con Bárbara Calderón, Sebastián Henríquez, MC, Likan Monsalves, 
Leyla Selman, Joel Díaz, Alfredo Jarry, Isidora Escarlazetta y Óscar San-
zana. Música Joel y Simón Díaz. Restaurant Santuario de Hualpén. En-
trada liberada.  
 
18 HORAS. Presentación de la banda De Pelusa. Entradas en www.por-
taldisc.com/evento/depelusaenconce. La Octava Disquería.  
 
18 HORAS. Muestra anual de danza de Marah. Centro Cultural Teatro 
Dante de Talcahuano. Entrada liberada, previo retiro de entradas en el mis-
mo recinto.   
 
19 HORAS. Concierto de apertura de temporada de la Orquesta de Cáma-
ra Ciudadana de Concepción. Obras de Morgado, Strauss y Mozart. Dirige 



Cultura&Espectáculos
Diario Concepción Jueves 10 de abril de 2025 17

Cuatro
Temas configuran el EP 
“Ando en algo”, trabajo que 
mostrarán en la 
presentación de mañana.

El quinteto nacional tuvo una 
destacada participación en 
el Rockódromo Cordillera en 
Santiago del año pasado.

Importante 
show en vivo

Esta cartelera cultural, que 
ofrece distintas propuestas 
musicales cada semana, 
arrancó en marzo del 2024.

Agenda abierta 
desde el año 2024

El Café de la Historia, ubicado a 
un costado del Museo Galería de 
la Historia de Concepción, ha lo-
grado consolidar una propuesta 
musical que se ha transformado 
en un panorama imperdible para 
el público penquista cada semana. 

Es en este sentido que ha logra-
do desplegar el ciclo “Jueves de 
Música en el Parque”, el cual ha te-
nido a figuras musicales locales de 
los más variados estilos, ya sea del 
rock, jazz, blues e incluso cueca. 

“Tenemos las puertas abiertas 
a la expresión del arte y especial-
mente la música en Concepción, 
contribuyendo en parte al sello 
de Ciudad Creativa de la música 
Unesco que hoy distingue a Con-
cepción”, expresó Guillermo Vi-
ñas, gestor cultural de la Galería 
de la Historia. 

Palabras a las que el director 
de este espacio, Gonzalo Bus-
tos, añadió que “es relevante que 
el Café y el Museo extiendan y 
colaboren en su oferta a la co-
munidad, y la música en nuestra 
historia reciente, es un factor de 

Café de la Historia 
despliega el ciclo “Jueves 
de Música en el Parque”

FOTO: FACEBOOK FERNANDA LEIVA.

FERNANDA LEIVA se presentará hoy a las 20.00 horas en el ciclo 
“Jueves de Música en el Parque”.

unión importante para Concep-
ción. Es por ello que, desarro-
llar este tipo de actividades prác-
ticamente dentro de nuestro 
Museo, es una articulación nece-
saria para fomentar la cultura y 
el arte, además de la historia y el 
patrimonio”. 

Para la jornada de este 10 de 
abril, a las 20.00 horas, está agen-
dada la presentación de la cantan-
te Fernanda Leiva, mientras que 
para el 17 de abril será el turno de 
Daniel Freire. Para cerrar el mes, 
el 24 de abril, está programado el 
show de Alonso Andrade. 

Más detalles a través de las 
cuentas de IG @cafedelahistoria y 
@galeriahistoriaconcepcion.

MAÑANA A LAS 21.00 HORAS

Luego de su paso por diferentes ciu-
dades del país, la juvenil banda nacio-
nal Abelocaín concluye su tour maña-
na en nuestra ciudad junto a los grupos 
Ocaso, Los Fomes y Nunca Vas a Saber. 

 El quinteto, que se presentará a las 
21.00 horas en Refugio Bar, hace su de-
but en Concepción en el contexto de la 
promoción de su disco “Ando en algo”. 
“Estamos emocionados y felices de po-
der llegar por primera vez a la ‘ciudad 
del rock’, lugar de donde vienen muchas 
de las bandas que son nuestros referen-
tes. Es como un sueño cumplido, como 
que todo músico que se dedica al géne-
ro del rock, en particular, como que 
debe pasar por Concepción”, afirmó 
Vicente Labrín, vocalista de Abelocaín. 

En particular, en estos conciertos, 
que también han desplegado en La 
Serene, Viña del Mar, Santiago, Temu-
co y Chillán, el grupo ha mostrado en 
su totalidad “Ando en algo”, primer EP 
de la agrupación y cuya sonoridad va 
por la vereda del rock con sus respec-
tivas variantes. 

“Es un trabajo que tiene un poco de 
todo lo que nos define como proyec-
to, o sea, rock antiguo con toques 

FOTO: CEDIDA.

La última para de esta gira nacional, en promoción de este 
trabajo, será en conjunto con los grupos invitados Ocaso, Los 
Fomes y Nunca Vas a Saber. Entradas vía Ecopass.

linas, Felipe Acevedo, Cristóbal von 
Marttens y Benjamín Monroy- tiene 
proyectado el liberar nueva música 
una vez concluida la gira. 

“Es más dentro de las próximas se-
manas liberaremos una nueva can-
ción, y esperamos seguir liberando sin-
gles hasta poder llegar a un álbum más 
extenso que un EP. Queremos sacar 
un álbum mucho más armado y cohe-
rente de aquí al 2026, es decir, que haya 
una línea temática más consolidada. 
Tenemos muchas cosas escritas  que-
remos que la gente conozca lo que pro-
ponemos, pero ya de forma mucho 
más madura”, explicó el vocalista. 

Palabras a las que completó que “va-
mos en camino para ello, es como lo 
que proyecta el nombre de la banda -
Caín y Abel- que son como dos especie 
de extremos.  Contrastes más fuertes, 
tocar cosas más viscerales y con soni-
do y letras más bonitas. O al revés”. 

Las entradas para Abelocaín en 
Refugio Bar se encuentran disponi-
bles a través del sistema Ecopass. De-
talles en la cuenta de Instagram 
@abelocainbanda.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Banda Abelocaín trae 
su EP debut “Ando en 
algo” a Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL GRUPO luego de concluir esta gira, 
proyecta ir liberando nuevos singles.

modernos y más juveniles, al estilo de 
Los Bunkers mezclado con Babasó-
nicos. Es una especie de primer atis-
bo de lo que queremos hacer de aquí 
en adelante, ya que dentro de este úl-
timo tiempo, entre fines del año pa-
sado y el período estival, compusi-
mos distintas canciones pensando 
en un álbum mucho más completo y 
amplio”, señaló el músico. 

Así el proyecto creado en 2018, 
pero con la actual formación que 
data de hace tan sólo dos años -que 
fuera de Labrín completan Elías Sa-
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LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

Es el último esfuerzo, el que bien 
puede valer todo el sacrificio de lar-
gas semanas de entrenamientos y el 
intenso calendario de partidos.  
Consciente de  esa responsabilidad 
se embarcó rumbo a Valparaíso el 
equipo de la Universidad de Con-
cepción que, desde hoy, vivirá un fin 
de semana decisivo en la Liga Nacio-
nal de Básquetbol. 

A partir de las 20:30 horas, el 
Campanil se medirá ante el durísi-
mo conjunto de Colegio Los Leones 
de Quilpué, reeditando el duelo de 
hace una semana donde los univer-
sitarios se impusieron  77-73 en un 
partidazo jugado en la Casa del De-
porte. 

Esta vez, la acción se traslada al 
“cubil felino”, en la antepenúltima fe-
cha de la fase regular, y donde dos 
de los máximos candidatos al títu-
lo chocarán con una sola tarea en 
mente: quedarse con la punta del 
certamen, que actualmente está en 
manos de los penquistas. 

Compromiso de pronóstico in-
cierto, sobre todo después de lo 
acontecido el jueves pasado donde 
solo detalles sentenciaron el triun-
fo auricielo. Y más aun consideran-
do que en frente habrá un equipo 
que este año exhibe un 100% de ren-
dimiento como local, el único equi-
po que ha ganado todos sus encuen-
tros en casa. 

 
Preparados para no fallar 

“Leones es un rival durísimo, can-
didato al título también y para no-
sotros es una prueba. Acá en Con-
cepción se dio lo que habíamos pla-
nificado en algunos aspectos, 
hicimos cosas buenas en ataque y 
por momentos defensivamente 
también. Son partidos muy pare-
jos y en esta revancha tenemos que 
repetir, sostener y mejorar ciertos 
detalles”, sostuvo el técnico univer-
sitario, Santiago Gómez, antes de 

Basket UdeC partió su último viaje 
para asegurar el valioso liderato

playoffs, no creo que se vayan mos-
trar todas las cartas previo a la ins-
tancia más importante”, añadió. 

De no tener suerte en su visita a 
Quilpué, la UdeC seguirá teniendo 
la primera opción para terminar lí-
der y asegurar así la tan ansiada 
ventaja de campo en los playoffs. 
Esto, porque le restan sus últimos 
partidos de fase regular. El  viernes, 
desde las 20:30 horas, visitará a la 
UC, mientras que el domingo hará 
lo propio ante Sportiva Italiana, a 
partir de las 19:30 horas.  De vencer-
los, nadie lo sacará del liderato. 

“Obviamente vamos por el pri-
mer partido con Leones para asegu-
rar y si no se puede, después vienen 
esos dos encuentros súper impor-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Desde las 20:30 horas, el Campanil visitará a Los Leones de Quilpué, el primero de los tres partidos de 
visita que tendrá este fin de semana, en el cierre de la fase regular donde marcha como único puntero.

tantes. La UC es un equipo que por 
momentos saca mucha regularidad 
y en una mejor noche, nos puede 
complicar, más sabiendo que ven-
dremos de jugar en Quilpué con  
todo el desgaste que implica. Y Spor-
tiva también es un equipazo, muy 
ofensivo, parecido a nosotros en al-
gunos aspectos. Acá pudimos bajar-
le bastante el goleo, lo que nos dio 
la victoria. Pero allá puede ser otra 
cosas, así es que estamos muy com-
prometidos”, sentenció Santiago 
Gómez que para estos partidos, solo 
lamentará la baja de Evandro Artea-
ga, que aun se recupera de su lesión.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

embarcar rumbo a la zona central. 
“Nos conocemos bastante, desde 

dónde quieren atacar y dónde nos 
quieren defender. Hace unos días 
nos propusieron dos defensas dis-
tintas en el primer y segundo tiem-
po, las trabajamos y tenemos algu-
na cositas para responder a lo que 
pueden proponer. Los pocos días 
que tuvimos de entrenamiento nos 
enfocamos en eso, para estar lo me-
jor preparado para las cosas que se 
den en el juego. Ya veremos qué 
nuevo nos pueden proponer, es un 
juego que puede definir una posi-
ción ya que si ganamos, asegura-
mos el primer puesto. Aunque tam-
poco creo que haya mucho para 
mostrar justo antes del inicio de 
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En una hora se adelantó el duelo de la fran-
quicia chilena, Selknam y los brasileños de 
Cobra, en el Súper Rugby Americas. 

Ambos elencos se medirán este sábado 12 
de abril, a las 14:00 horas, en el Centro de Alto 

Rendimiento de Rugby del Parque Mahuida, en 
La Reina. En la ida, en febrero pasado, el equi-
po nacional donde juegan los rugbistas loca-
les, Iñaki Gurruchaga y Norman Aguayo,  ganó 
28-21 en su visita a Brasil.

Selknam tiene nuevo horario para medirse a Cobras
FOTO: INSTAGRAM SELKNAM RUGBY
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRAVÍO DE CHEQUE N°460563, FECHA: 11/12/2023, MONTO: $154.085, 
EMITIDO POR TGR. 
 
REMATE 11 DE ABRIL  2025 13:00 HORAS- INSCRIPCION XB.8154, MARCA 
HYUNDAI MODELO ELANTRA GLS 1.8, AÑO 2004, COLOR GRIS MÍN. $2.325.000.- 
ROL CAUSA C-4726-2023/MARDONES, 1° JUZGADO CIVIL DE TALCAHUANO, 
LIQUIDADOR MARCELO CABRERA CALLEJAS CAUCIÓN $500.000.- PREVIO 
DEPÓSITO, NO SE RECIBE EFECTIVO. - COMISIÓN 7%+IVA. MARTILLERO 
RNM 1830 GABRIEL ZAMBRANO, MÓVIL CONSULTA: 988953928 PARCELA 12 
CAMINO A LEBU  
 
REMATE 11 DE ABRIL  2025 13:00 HORAS- INSCRIPCION CZZZ.14, MARCA 
CITROEN MODELO XSARA PICASSO 1.6, AÑO 2011, MÍN. $2.325.000.- ROL CAUSA 
C-3685-2024/GUTIERREZ, 2° JUZGADO CIVIL DE TALCAHUANO, LIQUIDADOR 
MARCELO CABRERA CALLEJAS CAUCIÓN $500.000.- PREVIO DEPÓSITO, NO 
SE RECIBE EFECTIVO. - COMISIÓN 7%+IVA. MARTILLERO RNM 1830 GABRIEL 
ZAMBRANO, MÓVIL CONSULTA: 988953928 PARCELA 12 CAMINO A LEBU

OCHO PARTICIPACIONES INTERNACIONALES

Con el notable triunfo de Uni-
versidad de Chile en Argentina (2-
1 a Estudiantes de La Plata), hubo 
que sacar el libro de estadísticas. 
Solo se cuentan 15 triunfos nacio-
nales en otros países y 2 son de 
Huachipato. Pero no solo eso, con-
tando sus 8 participaciones inter-
nacionales y 19 juegos cruzando 
nuestras fronteras, los siderúrgi-
cos tienen la tremenda marca de 
9 victorias y 8 derrotas. Los de Tal-
cahuano, siempre a la altura en 
eventos coperos. 

El 2009 fue la primera vez que un 
equipo chileno ganó en Argentina 
(Lanús 1-2 Everton) y el primer 
festejo acerero al otro lado de la 
cordillera fue en abril de 2021, en 
el Nuevo Gasómetro. Por el arran-
que de fase de grupos de Copa 
Sudamericana, Huachipato ganó 
1-0 con gol de Cris Martínez. 

Fue un cabezazo a los 5’, tras pase 
de Poblete, con Torrico en el arco ri-
val y Luvera en el banco de la usina. 
Los de Talcahuano terminarían se-
gundos del grupo, tras Rosario Cen-
tral, y solo avanzaba uno. 

En mayo de 2024 se anotaron 
otro inolvidable triunfo, ganando 
4-3 en La Plata, al Estudiantes de 
Sosa y Piatti. Javier Correa marcó 
dos veces de cabeza para los tra-
sandinos, pero Maxi Rodríguez 
respondió con vistosa media vuel-
ta y Romero mandó la pelota con-

¿Triunfos en 
Argentina? 
Huachipato   
y su récord 
copero en 
otros países
La “U” festejó una de las 15 victorias 
chilenas en suelo trasandino y 2 fueron 
del acero, que también ganó en Brasil, 
Colombia, Uruguay, Bolivia y Paraguay.

FOTO: HUACHIPATO FC.

Olimpia. 
Deportes Concepción, en tanto, 

cuenta 9 encuentros en tierras ex-
tranjeras (Libertadores y Conme-
bol), con registro de 6 caídas y 3 

igualdades:2-2 ante Barcelona, 2-
2 en Rosario y 3-3 visitando Cali.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

tra su arco tras carrerón de Maxi 
Gutiérrez. 

Un Maxi que estaba imparable 
y volvió a desnivelar tras cesión de 
Palmezano, pero Azcacibar em-
pató para el “Pincha”, que salió 
con todo por otro gol. Era la penúl-
tima fecha, a ninguno le servía el 
punto. Una contra terrible, a los 
95’, terminó con gol de Carlo Villa-
nueva a pase de Sáez y los argen-
tinos eliminados en su casa. En 
tanto, el equipo que dirigía Fran-
cisco Troncoso no pudo como lo-
cal con Gremio y salió de la Liber-
tadores para entrar a la Copa Sud-
americana.  

 
En todos lados 

Pero estos éxitos acereros fuera 
del país no son casualidades. Hua-
chipato logró un increíble 50,8 por 
ciento de los puntos que disputó 
en el extranjero. 

Todo partió con la Libertado-
res 2013 y dos inolvidables feste-
jos en casa de Gremio (2-1) y Ca-
racas (4-0). El primero con goles de 
Falcone y Brian Rodríguez sobre el 
equipo de Elano y Zé Roberto, el 
segundo con triplete del propio 
“9” uruguayo. 

En Libertadores del año pasado, 
volvieron a ganar visitando a Gre-
mio, ahora por 2-0, con anotacio-
nes de Loyola y Montes. 

Por Sudamericana, el 2014 ven-
cieron a San José en Sucre, por 3-
2, con Mario Salas en el banco y go-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

les de Lucas Simón, Carlos Espino-
sa y Leonardo Povea. El 2020, con 
Florentín al mando, hicieron la 
gracia en Colombia, superando a 
Pasto por la mínima con gol de 
Juan Sánchez Sotelo. 

Faltaba Paraguay y el 2021 de-
rrotaron a domicilio al 12 de octu-
bre por 2-1. Fue con Luvera en la 
dirección técnica, doblete de Wal-
ter Mazzantti y 30 minutos con 
uno menos por expulsión de 
Gazzolo.  

Lo último fue en Uruguay, el año 
pasado, con solitario tanto de Cris 
Martínez para superar 1-0 a Ra-
cing y despacharlo por penales. 

 
¿Y los demás de la zona? 

Universidad de Concepción 
ha disputado 10 partidos cope-
ros fuera de nuestro paíss, con 8 
derrotas y dos empates: 2-2 ante 
Santos Laguna y 1-1 contra 
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Santoral: Exequiel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/15 11/16
LOS ÁNGELES

11/19
SANTIAGO

12/18                    
CHILLÁN10/19

RANCAGUA

11/18
TALCA

11/17
ANGOL

10/16
TEMUCO

11/16
P. MONTT

9/15
VIERNES

7/16
SÁBADO

7/16
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Pharma  
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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